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Leyva regresa 
a las tablas

Por Lisyen Halles Ravelo. Foto: Leandro Pérez Pérez

Como parte del proceso de nueva norma-
lidad y la reincorporación de los infantes a 
los centros educativos, ya funcionan en la 
provincia la totalidad de los círculos infan-
tiles. La experiencia acumulada durante la 
etapa crítica de la pandemia, unida a las 
medidas sanitarias, garantizan como es 
costumbre seguridad a las familias.

El día 15 reiniciaron las actividades del 
proceso educativo solo 42 instituciones de 
este tipo pues 24 se mantenían como va-
cunatorios. Según Miriam Arcaya Mato, jefa 
del departamento de Primera Infancia en la 
Dirección Provincial de Educación, la matrí-
cula actual supera los 8 890 infantes, y se 
valoran alternativas para su incremento.

Cada centro mantendrá el estricto cum-
plimiento de lo orientado por el Ministerio 
de Salud Pública y tendrá en la enfermera 
apoyo y asesoría durante el proceso. La en-
trada será hasta las 8:30 a.m. y la recogida a 
partir de las 3:00 p.m. y hasta las 6:00 p.m.

Con respecto al otorgamiento de nuevas 
plazas precisó que se trabaja en la eva-
luación de las capacidades para el mes de 
marzo. “Debemos realizar el otorgamiento 
masivo una vez cumplido el cambio de grupo 
y estamos analizando con los organismos la 
posibilidad de retomar la apertura de ca-
sitas infantiles, lo cual ayudaría a aumen-
tar las matrículas”. En dicha modalidad las 

entidades aseguran el local y los recursos y 
Educación el personal especializado.

Las diferentes modalidades de atención 
del Programa Educa a tu hijo funcionarán 
en la medida que las circunstancias sani-
tarias lo permitan. Se continúa orientando 
a las promotoras y líderes en las comuni-
dades el empleo de alternativas para esti-
mular el desarrollo integral de los niños en 
condiciones del hogar.

Con la apertura de La Calesita en la loca-
lidad de La Jagua en Santa Cruz del Sur, Ca-
magüey suma 66 instituciones. Hasta el mes 
de marzo trabajaron 59 con un promedio de 
asistencia de 500 a 600 menores. Por falta 
de demanda no brindaron servicios dos en 
el municipio cabecera, reubicados en otras 
instituciones y los restantes en Sibanicú, 
Guáimaro y Nuevitas.

Se aprovechó la etapa para dar solución 
a problemas constructivos de 13 círculos 
sobre todo en la parte hidráulica, repara-
ción, impermeabilización de cubiertas y 
pintura.

Con la tranquilidad de la atención y cui-
dado de nuestra infancia en las institucio-
nes educativas, las familias se reincorporan 
a plenitud a sus labores habituales, por lo 
que desde esta semana quedaron sin efecto 
las medidas de protección dictadas por el 
Ministerio de Trabajo y Seguridad Social.

Por María Rosa Del Sol Orue (ACN). Foto: Rodolfo Blanco Cué (ACN)

Con el arribo de alrededor de 90 pasajeros procedentes de Cancún, 
México, reinició operaciones el aeropuerto internacional Ignacio Agra-
monte, de Camagüey, un día después de la reapertura de las fronteras 
de Cuba, tras el cese impuesto por la pandemia de COVID-19.

El proceso transcurrió adecuadamente en las áreas de entrada y de 
salida, desde donde viajaron al exterior cerca de 140 personas, al igual 
que el tiempo determinado en el cumplimiento de los protocolos de 
bioseguridad y en Aduana, Inmigración y Extranjería, con el correcto 
funcionamiento de la tecnología.

Como parte de las medidas dispuestas para evitar rebrotes del nuevo 
coronavirus, continúan las tres líneas de vigilancia, desde la llegada del 
avión a la rampa y hasta la salida de los viajeros de la instalación, junto 
al uso obligatorio de la mascarilla, la desinfección de manos y calzado, 
y el distanciamiento físico.

María Leticia Costa García, jefa de sección de control sanitario inter-
nacional en el “Ignacio Agramonte”, refi rió que todos los viajeros cum-
plieron los protocolos establecidos, pasaron por el escáner de tempe-
ratura, y ninguno presentó algún síntoma o resultó ser sospechoso de 
COVID-19.

La especialista en Higiene y Epidemiología explicó que la toma de 
muestra para el examen de PCR se efectuó de manera aleatoria, tal y 
como está determinado para la vigilancia activa.

Para las operaciones de salida establecen el chequeo de la tempera-
tura corporal a la entrada de la persona a la terminal y cuando vaya a 
abordar el avión, en tanto, de tener alguna sintomatología, determinan 
su traslado sin que exista riesgo epidemiológico.

De la compañía Viva Aerobus se prevén dos vuelos a la semana, ade-
más de las aeronaves de la Air Century, provenientes de República Do-
minicana, dijo Silvia Ferrer Veranes, jefa de unidad aeroportuaria. Entre 
las proyecciones sobresale la incorporación de la aerolínea Nordwind, 
la cual enlazará próximamente a Camagüey con Rusia.

Círculos infantiles acogen 
más de 8 800 infantes

Aeropuerto internacional 
reinicia operaciones

Este sábado 
Día Nacional 
de la Defensa

La puesta que 
no fue
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PEOR LA CURA QUE LA 
ENFERMEDAD

Al parecer, los arreglos que hizo 
Acueducto y Alcantarillado de las ro-
turas en la calle Central, entre 7 y 8, 
reparto Simoni, hace unos cinco me-
ses, provocó la tupición del alcantari-
llado. Así suponen los vecinos de esa 
cuadra, que desde entonces les llega 
el agua albañal a los tobillos dentro 
de sus viviendas cada vez que llueve. 
Ya lo reportaron al delegado y a todas 
los departamentos de esa empresa y 
la respuesta de que pronto irán no se 
hace efectiva. De más está decir el foco 
de infección que eso representa y la 

suciedad que queda después de que el 
agua se escurre poco a poco.
¿TERRENOS BLOQUEADOS?

Esa es la pregunta de Yamilet Aguilar 
Álvarez a los funcionarios de la provin-
cia. Resulta que desde 2017 solicitó un 
terreno para construir pues tiene tres 
hijos y vive agregada con muy malas 
condiciones y relaciones de conviven-
cia que afectan a los pequeños. Le di-
jeron entonces que no había, que era 
para los afectados por el ciclón y desde 
entonces se ha personado en diferen-
tes instancias y no tiene respuesta. “¿Si 
llevo cinco años esperando por un te-
rreno cuánto más tengo que esperar 
por un subsidio?”. ¿Qué hacer con la 
esperanza? Ella vive en calle 2da. No. 
29 A, entre A y B, en Juruquey.
LOS PRODUCTORES SEGUIRÁN SIN 
COBRAR

Analizada la situación de impagos de 
la Empresa Pecuaria Esmeralda con la 
CCS Lázaro Peña; Julio Alberto Veláz-

quez Ávila, delegado provincial de la 
Agricultura, resume en su respuesta 
que la empresa se encuentra en total 
descapitalización fi nanciera, lo que le 
imposibilita cumplir con sus deudas, 
por lo que se le orientó a la dirección de 
la cooperativa realizar una demanda de 
incumplimiento de pago ante la sala de 
lo económico en el tribunal. Y en lo que 
el palo va y viene ¿cómo se las arreglan 
las familias de esos productores?
INCUMPLIDORES TIENEN MAYORES 
ESPERANZAS

El caso de la UBPC Álvaro Barba Ma-
chado, de Guáimaro, el efecto es el 
mismo al anterior, pero con causas di-
ferentes. Aquí no cobran anticipo desde 
hace seis meses por sus ínfi mos niveles 
productivos, los faltantes de ganado y 
una deuda millonaria. Por todo eso se 
propuso su disolución, aunque el banco 
del territorio reafi rmó que aun cuando 
persistan dichos adeudos, es prioridad 
en el proceso de liquidación entregarle 

a la unidad productiva el monto que re-
presenta el impago para que los afecta-
dos puedan cobrar su anticipo. Así nos lo 
hizo saber Velázquez Ávila.
LAS OTRAS OPCIONES EXISTEN

Para Sergio Domínguez Camacho, de 
83 años, el pago de la gasolina con tar-
jetas prepagadas garantiza mayor con-
trol estatal, pero crea más difi cultades 
a los clientes. Y cierto es que antes us-
ted llegaba al garaje y pagaba y llevaba 
su gasolina y ahora tiene antes que 
haber comprado la tarjeta. A él se le 
crea una situación incómoda en el ga-
raje Libertad, pues tiene que comprar 
el bono en la cafetería contigua para 
lo cual debe dejar el carro solo afuera, 
hacer cola, incomodar a otros con su 
parqueo; no es menos cierto que se su-
man los trámites. Podemos aconsejarle 
que revise en qué otros lugares pudiera 
adquirir los bonos con mayor comodi-
dad y si pudiera pagar con su tarjeta 
magnética, quizás le sea más viable.
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Por Jorge Enrique 
Jerez Belisario

Sube el telón del último 
acto: ni siquiera el prota-
gonista de la obra teatral 

sale vestido de blanco, en señal 
de protesta como había prome-
tido, todo lo contrario, viste de 
negro, sin el más mínimo indi-
cio de quien se va perseguido. 
Habría que preguntarles a los 
muchos exiliados de la dictadu-
ra de Batista que están vivos si 
pudieron salir de Cuba con tan-
ta tranquilidad. 

La puesta en escena terminó, 
en pasaporte, visa y vuelo. Vi-
virá del cuento mientras este 
le dé unos euros, y así pasará, 
como tantos, al olvido, porque 
ahorita ni sus amos se acuerdan 
de quien fue un instrumento 
más para subvertir el orden en 
Cuba. No se va por temor, Yu-
nior García Aguilera parte por-
que la presentación real no fue 
la que escribieron los guionis-
tas, no fue la de Gane Sharp, 
tampoco fue la mala copia que 
pretendían hacer del discurso 
de Václav Havel.

Sí, mala copia, porque el eu-
ropeo con términos similares 
de “libertad”, “democracia” y 
“respeto” a los derechos huma-
nos, acusaba al gobierno che-
coslovaco de 1989 de ocultar los 
problemas; su versión cubana 
montó el libreto a costa de que 
el de la Isla le tiene miedo a la 
verdad. Quisieron reproducir 
aquí lo ocurrido en Checoslo-
vaquia, pero ese guion no lo 
escribió Havel y menos Yunior, 
lo escribe la CIA y sus tanques 
pensantes. 

Baja el telón. El líder de Ar-
chipiélago ya es pretérito, pero 
no será el último operador po-
lítico que construirán en el afán 

de sacarse la espina que tienen 
en la garganta desde hace casi 
63 años. En la medida que pase 
el tiempo la guerra simbólica 
adquirirá mayores proporcio-
nes, porque el propósito es que 
salga del plano de lo simbólico 
y virtual para que desencadene 
en una versión caribeña de las 
primaveras árabes y las revolu-
ciones de colores europeas.

Como es una guerra simbó-
lica, quienes defi enden su pro-
yecto de país son acusados de 
retomar los viejos actos de re-
pudio; sin embargo, a ninguno 
de los acusadores los hemos 
visto condenar las campañas 
de presión contra los artistas 
cubanos en Miami o los lin-
chamientos mediáticos a cual-
quiera que se atreva a defender 
la Revolución, ¿es acaso cues-
tión de preferencias?

Carece de legitimidad quien 
entrega una carta con los nom-
bres de los que iban a manifes-
tarse y luego uno de los fi rman-
tes denuncia que su nombre ha 
sido utilizado sin su consenti-
miento y que jamás ha visto a 
la organizadora de la protesta.

Carece mucho más de pres-
tigio una “organización” que 
denuncia la presunta desapa-
rición de su principal rostro y 
este aparece 24 horas después 
en España, luego de varios días 
de gestiones para el viaje, se-
gún publica un renombrado 
medio de prensa de aquel país. 
Con una visa otorgada hace 
tiempo, desde antes del 15 ese 
era su plan. 

Y es que los que llevaban me-
ses anunciando la marcha y su 
plataforma, están desconec-
tados de la realidad cubana. 

Su apoyo, de cerca de 40 000 
miembros en Facebook, es solo 
virtual, y muchos son residen-
tes en el exterior del país, sin 
un programa, más allá de la 
provocación, que resuelva los 
problemas que tanto aluden.

Nuestro 15N, el que vivimos 
la mayoría luego de una pande-
mia que nos ha confi nado por 
largos períodos, fue de múlti-
ples festejos, por la reapertura 
del país, de las instituciones 
culturales y deportivas, del co-
mercio y la gastronomía, y so-
bre todo, por el regreso a las 
aulas. Yo vi personas contentas 
y tranquilidad en nuestras ca-
lles, pero también vi a muchos 
dispuestos a defender esa tran-
quilidad ante el más mínimo 
intento desestabilizador. Por 
eso el pueblo, representado 
por trabajadores y estudiantes, 
inundaron en varios momentos 
las plazas y parques, sí, y se 
manifestaron por las ideas en 
que creen y que ayudan a cons-
truir un país diferente.

Nos queda bastante por ha-
cer. Burocracia que desterrar. 
Corrupción que combatir. Ba-
rrios y comunidades vulnera-
bles que reconstruir. Problemas 
de vivienda por resolver. Inefi -
ciencias por eliminar. Fuerzas 
productivas que desatar. Pero 
sobre todo nos falta gente, 
dentro y fuera por convencer de 
que sí se puede echar pa’lante 
un país como Cuba, del tercer 
mundo y lleno de agresiones, 
de que sí es posible una al-
ternativa al injusto orden im-
perante, porque esta nación, 
aunque rodeada de agua, ha 
probado ser más que un simple 
archipiélago.

Útimo acto: pasaporte, 
visa y vuelo
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Calle General Gómez, entre Cisneros e Independencia, tres surtidores de 
aguas albañales, en la vía y en las dos aceras, convierten a esa cuadra en 
un pestilente vertedero público. Vecinos y trabajadores de los alrededores 
aseguran que el problema ya fue reportado a la entidad responsable..
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La integrante del Buró Provincial del 
Partido Comunista de Cuba en Ca-
magüey, Damara Sánchez López, en 

la Asamblea de Balance Municipal de 
la militancia en Esmeralda, la convocó 
a encabezar la recuperación defi nitiva 
de la producción cañero-azucarera, ren-

glón del cual depende el 53 % de los in-
gresos de ese territorio.

En la consecución práctica de las 
proyecciones y acuerdos del Octavo 
Congreso la reunión presidida por el 
primer secretario del Partido en Cama-
güey, Ariel Santana Santiesteban, y los 
funcionarios del Comité Central Rafael 
Núñez Garriga y José Luis Jiménez Casa-
nova, centró sus orientaciones a los es-
meraldenses en el trabajo político más 
cercano con los jóvenes, anteponiendo 
el ejemplo personal y colectivo, al teque 
consignista, para que los resultados so-
ciales y económicos sean refl ejo de un 
hacer positivo en todas las esferas de la 
sociedad.

Los 110 delegados al evento, en repre-
sentación de los 160 núcleos del Partido 
de ese municipio fundamentalmente 
agrario, insistieron en rescatar las plan-
taciones cañeras y las producciones de 
alimentos agropecuarios hoy muy dis-
cretas e insufi cientes ante la demanda 
popular y que sumado a reiteradas 
defi ciencias en la contratación y la co-
mercialización de las cosechas provoca 
especulación, acaparamiento y alza de 
los precios.

Así lo recoge el informe expuesto por 
Efrén Romero Pelegrín, ratifi cado primer 
secretario del Partido en Esmeralda, 
donde también se hizo referencia a las 
halagüeñas proyecciones del turismo en 
la cayería norte, perspectiva pendiente 

de abasto “exportable” para no pocos 
productores locales.

En diálogo aparte con la prensa Ro-
berto Rodríguez, director agroazucarero 
de la Empresa Brasil, industria que no 
muele hace tres zafras por falta de caña, 
expresó que para producir azúcar y de-
rivados durante 120 días de molienda 
estable esa fábrica precisa no menos 
de 350 000 toneladas de caña y hoy dis-
pone de menos de la mitad de materia 
prima propia estimada.

El empresario añadió que AzCuba 
prevé el reinicio de la única fábrica de 
azúcar y derivados del norte provincial 
para el 2023, para lo cual tendrán que 
aprovechar mejor los suelos despeja-
dos, semillas y siembra de calidad y sis-
temas de riego, pues de las 23 000 hec-
táreas asignadas al cultivo y cosecha de 
la gramínea en Esmeralda, solo el 40 % 
se aprovecha actualmente.

Rodríguez dijo que en la vigente cam-
paña de siembra de frío se proponen 
plantar unas 1 000 hectáreas, y no me-
nos de 300 bajo riego.

La Asamblea de Balance del Partido en 
Esmeralda reconoció esfuerzos y resul-
tados de los trabajadores de la Salud y 
personal de apoyo de distintos sectores 
frente a la pandemia de COVID-19 con los 
jóvenes en primera línea, y reiteró el im-
perativo de mantener las medidas higié-
nico-sanitarias en la nueva normalidad.

También la militancia esmeraldense 
reconoció los logros del púgil local, 
campeón mundial, Yoenlis Hernández 
y la recuperación de las instalaciones 
deportivas en el municipio, una de las 
conquistas de la Revolución que, paten-
tizaron, sabrá defender todo el pueblo 
ante las amenazas y agresiones de los 
enemigos de este país bajo los recios 
embates y carencias impuestos por el 
bloqueo de los Estados Unidos.

Más allá del recuento mi-
litante los comunistas 
del municipio de Florida 

ratifi caron en su Asamblea de 
Balance la vinculación y com-
promiso de la organización po-
lítica con el pueblo del que es 
parte en todos los sectores de 
ese territorio.

Cooperativistas estatales y 
campesinos agropecuarios y 
cañeros expusieron las gestio-
nes de sus respectivas bases 
productivas y lejos de vanaglo-
riarse por discretos progresos 
ganaderos y cosechas, bene-
fi ciados por algunas de las 63 
medidas del Consejo de Minis-
tros para impulsar los resulta-
dos de la Agricultura —aún mal 
comprendidas y peor aplica-
das por ciertas administracio-
nes del gremio e instituciones 
competentes— razonaron que 
pese a las adversidades de la 

pandemia y el incremento del 
bloqueo estadounidense, con 
los recursos disponibles pue-
den lograrse mayores y mejo-
res resultados en la canasta 
básica de la población y la re-
baja de los altos precios de los 
alimentos.

Sin embargo, a partir de las 
opiniones de militantes ca-
ñeros y de la intervención de 
Francisco Poll Fis, delegado 
por Florida al Sexto, Séptimo y 
Octavo congresos del Partido, 
se discutió con la importancia 
que merece la recuperación de 
los cañaverales locales, cuyo 
défi cit mantiene paralizada la 
producción de azúcar crudo en 
los ingenios Argentina e Ignacio 
Agramonte.

Poll Fis, que ha llevado esa 
preocupación a las referidas 
magnas citas, asegura que de 
la caña de azúcar dependen los 

derivados del crudo como las 
perspectivas de surtidos en la 
Planta de Sorbitol, y el refi no 
de muy difícil cumplimiento 
porque la materia prima es-
casea en su empresa Ignacio 
Agramonte, aunque sea la re-
fi nería de mejor comporta-
miento nacional.

Ariel Santana Santiesteban, 
miembro del Comité Central 
del Partido y primer secretario 
en la provincia, manifestó que 
el trabajo político-ideológico 
de los núcleos en ambos inge-
nios y en las bases productivas 
de Florida tiene que refl ejarse 
en resultados efi cientes en la 
preparación de tierra, siembra 
y cosecha de la caña, cultivos 
diversos y módulos pecuarios 
con los medios disponibles, al-
ternativas e iniciativas que de-
ben encabezar los comunistas, 
jefes y jóvenes del sector.

José Pampillo la Rosa y Pe-
dro Conde Martín, funciona-
rios del Comité Central, dialo-
garon con los representantes 
de los más de 3 000 militantes 
de ese municipio e insistieron 
en el control, ejemplaridad 
y trabajo político ideológico 
en las bases productivas así 
como en la capacitación de 
los jóvenes y agropecuarios 
en las aulas y el surco, y la 
correcta aplicación de la cien-
cia y la técnica en estrecha 
vinculación con la Universi-
dad, la formación de técnicos 
agroindustriales cañeros y el 
asesoramiento de los centros 
de investigaciones de la caña 
de azúcar.

En Florida, un 40 % de los 
suelos fértiles para el cultivo 
de la caña se encuentran im-
productivos. Los cosecheros 
presentes expresaron que 

mediante el uso de equipos 
automotores, mañas tradicio-
nales como las yuntas de bue-
yes, cachaza, herbicida y fer-
tilizantes criollos convertirán 
esas áreas en plantaciones 
alimentarias, y ratifi caron la 
disposición de avanzar, con el 
ejemplo comunista.

Con un cerrado aplauso los 
delegados a la Asamblea de 
Balance del Partido en Flo-
rida, aprobaron un recono-
cimiento especial para los 
trabajadores de la Salud que 
junto a jóvenes de distintos 
ámbitos de la sociedad traba-
jan en el enfrentamiento a la 
pandemia de Sars-CoV-2, cuyo 
control total reclama que la 
población mantenga las me-
didas higiénico-sanitarias en 
los centros laborales, estu-
diantiles y los hogares.

Comunistas comprometidos 
con la eficiencia 

productiva integral

Floridanos militantes en el centro 
de la agroeconomía popular 

Por Rolando Sarmiento Ricart. Fotos: Leandro Pérez Pérez

Efrén Romero Pelegrín
(Primer Secretario)

Yudiel Ramón León 
Díaz (Educación, Salud, 
Economía y Transporte)

Ideiny Martínez Romero
(Esfera Político 

Ideológica)

Julio Cárdenas Abreu
(Actividad 

Agroalimentaria)

Leosdany Moredo 
Hurtado (Actividad 
Agroalimentaria)

Elaine Gómez 
Cardoso (Esfera 

Político Ideológica)

Aramís Hernández 
Reina (Educación, Salud, 
Economía y Transporte)

José Antonio 
Ballate González

(Primer Secretario)

Por Rolando Sarmiento Ricart. Fotos: Leandro Pérez Pérez

Misleidys Ramírez 
Núñez (Consumo y 

Servicios)



Por Jorge Enrique Jerez Belisario
Foto: Alejandro Rodríguez Leiva

Una semana de más de 300 personas con síntomas 
febriles identifi cados y 381 casos confi rmados de 
dengue, convierten a la provincia en la de peores 

cifras del país por esa arbovirosis.
Los territorios de mayor complejidad epidemioló-

gica son Florida, Camagüey y Sibanicú. En esos tres 
municipios se realizará un tratamiento intensivo con 
insecticida, que abarcará en Sibanicú al 100 % del uni-
verso, en Florida al 40 % y en Camagüey a cinco áreas 
de Salud, donde se concentran la mayor cantidad de 
casos: Mella, Este, Agramonte, Finlay y Norte.

No obstante, según las autoridades sanitarias, 12 de 
los 13 municipios aportan casos. Por ejemplo, Sierra 
de Cubitas presenta una situación compleja en la Filial 
y Minas en el poblado de Senado, pero no llegan a la 
incidencia de estos en los que se ha decidido hacer el 
tratamiento intensivo.

La fumigación comenzó el 15 de noviembre y se ex-
tenderá hasta el 18 de diciembre, cinco semanas en las 
que se fumigará una vez cada siete días, con el obje-
tivo de eliminar, o al menos controlar, el alto número 
de focos de Aedes aegypti en dichos territorios.

Mas nada de esto será funcional si la población no 
realiza dentro de la vivienda el autofocal y le exige ca-
lidad a los operarios de la campaña antivectorial.

Además, las autoridades sanitarias sugieren ante el 
primer síntoma acudir al médico, pues la COVID-19 aún 
circula con números altos en la provincia y pudieran 
enmascararse los síntomas de una y otra enfermedad.

La situación generada por el SARS-CoV-2, continúa 
mejorando, como refl eja el índice de reproducción de 
la epidemia por debajo de uno, aunque todavía dis-
tante de lo establecido como nueva normalidad. 

Juan Jesús Llambías Peláez, director provincial de 
Higiene y Epidemiología, explicó que las cifras son 
alentadoras y se han estabilizado, pero en una meseta 
que se mantiene alta con un promedio de 83 personas 
diarias y en todos los municipios, lo que habla de dis-
persión de la enfermedad. La letalidad en el mes ha 
disminuido considerablemente, como uno de los im-
pactos positivos de la vacunación.

De enero a mayo se enfermó poco más del 1 % de la 
población; luego, en junio con la llegada de nuevas ce-
pas, crecieron todos los indicadores, pero en octubre 
con 9 884 casos comenzó una disminución marcada 
que se extiende a noviembre. Durante los primeros 
diez días del mes se notifi caron 1 000 casos y de con-
tinuar ese promedio se tendrían menos que en junio. 
También son menos los que transitan hacia los esta-
dos más graves de la enfermedad. 

Respecto a la vacunación, más de 590 000 cama-
güeyanos ya tienen el esquema completo, lo que re-
presenta el 75 % del universo y aunque la Organiza-
ción Mundial de la Salud recomienda entre un 90 % y 
un 95 % para considerar inmunizada una población, 
la caída de la tasa de incidencia de la provincia en 
un 56 % respecto a hace 15 días, evidencia buenos 
resultados. 

Ahora, luego de la reapertura de las actividades pre-
senciales y las fronteras, se impone extremar las me-
didas de contención, pues el mundo, sobre todo Eu-
ropa tiene rebrotes y el control está muy distante de 
lo que debiera ser.
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Por Enrique Atiénzar Rivero
Fotos: Leandro Pérez Pérez

Las vulnerabilidades que 
subsisten en el sistema 
de Salud Púbica, el apoyo 

irrestricto al enfrentamiento 
a la pandemia de la COVID-19 
y la necesidad de brindar un 
servicio como el que merece la 
población en hospitales, poli-
clínicos y consultorios médicos 
de la familia, ocuparon espacio 
especial en la Asamblea de Ba-
lance del Partido en el distrito 
Ignacio Agramonte del munici-
pio de Camagüey, proceso que 
da continuidad a su Octavo 
Congreso.

Dentro de esa demarcación 
se encuentra una red de insti-
tuciones de salud, como los 
hospitales Manuel Ascunce, el 
oncológico Maria Curie, el ma-
terno Ana Betancourt y la Uni-
versidad Médica Carlos J. Finlay.

Tras la síntesis del informe 
presentada por Yasulemy Prada 
Noy, ratifi cada como secretaria 
general del Partido en el dis-
trito, intervino Alexis Gregori 
Caballero, de la Universidad 
Médica. Trajo al plenario, entre 

otros asuntos, la incorporación 
de alumnos de años terminales 
a los centros de aislamiento 
para enfrentar la COVID-19.

Sobresalió la labor de los 
jóvenes en el ginecobstétrico Ana 
Betancourt, la inclusión de algu-
nos de ellos en la reserva como 
cantera de cuadros, los esfuerzos 
para asegurar el cumplimiento 
del Programa Materno Infantil y 
la necesaria profundización de 
las comisiones de trabajo de los 
núcleos y la activación de los 
comités de calidad para enmar-
carse en los indicadores a que el 
país aspira.

Marcó un antes y un después 
del desarrollo de la asamblea 
la intervención de Yoan Mon-
talvo Morell, de la policlínica 
Previsora, un joven médico con 
los pies puestos en la tierra 
que no se deja llevar por la 
autocomplacencia. Dijo que 
dentro de todo lo hecho por el 
sistema nacional de Salud en 
estos 20 meses de enfrenta-
miento a la pandemia, la Aten-
ción Primaria ha desempeñado 
un papel determinante en la 
contención que hoy muestra la 
enfermedad.

“Este período ha refl ejado 
las defi ciencias en la Atención 
Primaria y en el área de Salud 
como célula básica de nuestros 
servicios, donde apreciamos 
falta de exigencia, de respon-
sabilidad y a veces en los análi-
sis le hemos dado menos peso 
que a las defi ciencias objetivas.

“Esto tiene como denomina-
dor común la falta de protago-
nismo y de ejemplaridad de la 
militancia del Partido en el área 
de Salud y reconozco autocríti-
camente que hoy adolecemos, 
como núcleo, de que cada mili-
tante se sienta protagonista 
ante los problemas y sea ejem-
plo hacia su resolutividad.

“Está relacionado también 
con que los militantes no hemos 
sido capaces de desdoblarnos, 
no solo en lo profesional, en 
la institución, sino en la comu-
nidad pues de cumplirse, por 
ejemplo, no tuviéramos difi cul-
tades en las pesquisas”.

Se hace un buen trabajo 
político-ideológico cuando se 
presta un servicio con calidad, 
afi rmó Ariel Santana Santies-
teban, miembro del Comité 
Central del Partido y su primer 
secretario en Camagüey, “si 
bien ha sido ardua y digna de 
elogiar la labor en los últimos 
meses, falta por hacer, desde 
los núcleos, a favor de la asis-
tencia médica para identifi car 
las fallas”.

Reinier Ponce Pérez, del 
núcleo de la cooperativa de 

créditos y servicios (CCS) José 
Antonio Echeverría, mencionó 
dentro del trabajo interno del 
Partido la oportuna atención a 
los jóvenes y la conjunción de 
esfuerzos entre la organización 
política de vanguardia, la junta 
directiva de la cooperativa y el 
comité de base de la Unión de 
Jóvenes Comunistas allí.

“Incorporamos en menos de 
un año a 18 jóvenes a la CCS 
que es, además, vanguardia en 
la producción de alimentos y 
millonaria en la entrega de le-
che, por 14 años consecutivos”, 
dijo y añadió la disposición de 
los campesinos de enfrentar 
las maniobras enemigas.

Numancia García Tabares, 
secretaria de un núcleo zonal en 
el reparto Agramonte, acercó el 
barrio a la asamblea, sin dejar 
de reconocer que queda mucho 
por hacer. Recordó los aplausos 
cada noche a los trabajadores 
de la Salud, el apoyo de los 
vecinos a través de los Comités 
de Defensa de la Revolución a 
las pesquisas, a la campaña de 
vacunación, los donativos de 
los habitantes de su comuni-
dad al Hospital Materno y a un 
centro de aislamiento.

El Primer Secretario del Par-
tido en la provincia, en relación 
con lo expresado por Numancia 
acerca de que las calles son de 
los revolucionarios, dijo que en 
estos tiempos la guardia tiene 
que ser sistemática en las cua-
dras. Sostuvo que los enemigos 

de la Revolución se aprovechan 
para provocar y desestabilizar 
cuando no demostramos la uni-
dad que nos caracteriza y des-
cuidamos la vigilancia, a refor-
zar en los centros de trabajo y 
en la comunidad con el desem-
peño también de los militantes.

Santana Santiesteban reco-
noció el vigor que se le imprime 
a la atención a las comunida-
des vulnerables y lo útil del tra-
bajo comunitario integrado en 
busca de más unidad entre el 
Partido y el pueblo.

La producción de alimentos y 
el cumplimiento de las 63 me-
didas aprobadas por el Consejo 
de Ministros para su impulso 
centró también los análisis.

Pablo Francisco Montalvo Ru-
bio, del núcleo del Combinado 
Cárnico, refi rió las comple-
jidades para la elaboración de 
productos por la escasez de 
materias primas, provocadas 
por el bloqueo y poca capaci-
dad de fi nanciamiento, y el em-
puje que en ese sentido ponen 
los tecnólogos y obreros.

Daniel Fuentes Milanés, 
primer secretario del Partido 
en el municipio de Camagüey, 
enumeró entre las prioridades 
la ejemplaridad, la disciplina 
partidista y hacer buen uso de 
las redes sociales para desen-
mascarar la acción tergiversa-
dora del enemigo, intensifi cada 
durante los últimos tiempos.

Por nuevas maneras de 
resolver los problemas

La COVID-19 baja, pero el dengue para arriba

Anaidel Benítez Soriano
Educación, Salud, Transporte, 

Construcción y Comunicaciones

Omitza López Sarduy 
Esfera política 

ideológica

Erich de Gotor Barrios
Agroalimentaria, Comercio, 

Gastronomía y Servicios

Yasulemy 
Prada Noy

Secretaria General
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Dangel Roque Aguilar, Li-
cenciado en Educación 
Pedagogía-Psicología de 

la Universidad de Camagüey 
Ignacio Agramonte Loynaz (UC), 
porta en sus manos y corazón 
dos premios que lo distinguen 
como profesional y ser huma-
no: la Mención como Joven In-
vestigador que otorga el Minis-
terio de Ciencia, Tecnología y 
Medio Ambiente y el hecho de 
ayudar con su ciencia a niños 
con trastornos intelectuales.

“Para todo joven científi co, 
este es un reconocimiento a 
toda la vida, el esfuerzo y tra-
bajo que uno ha realizado 
tanto en el contexto profe-
sional como en el personal, el 
fruto de muchos años inverti-
dos en favor de la ciencia, y del 
acompañamiento de mi tutora 
la Dr. C. María Magdalena Jústiz 
Guerra”.

La Neurociencia Educativa, 
denominada también por los 
especialistas en la rama como 
Neuroeducación constituye una                                                                           
disciplina que pretende inte-

grar los conocimientos neuro-
científi cos acerca de cómo fun-
ciona y aprende el cerebro en 
el ámbito académico.

Las investigaciones de este 
profesor de la Facultad de 
Ciencias Pedagógicas se di-
rigen principalmente a las 
neurociencias aplicadas a la 
educación especial, enfoca-
das en la estimulación del 
sistema nervioso en infantes 
con discapacidad intelectual, 
estudios que contribuyen al 
desarrollo de los procesos de 
enseñanza–aprendizaje.

“Los resultados iniciales de 
mis estudios se vieron en la 
etapa de egreso cuando hici-
mos las primeras propuestas y 
luego se han ido consolidando 
en los intercambios con el pro-
yecto de neurodesarrollo de 
México y otras acciones en ma-
teria de Pediatría en el área de 
estimulación temprana y neu-
rodesarrollo con el Hospital 
Regional General de Iztalapa, 
de Ciudad México.

“También se han profundi-
zado en mi formación de la 
especialidad en la neurocien-
cia y trastornos del desarrollo 
intelectual y actualmente en 
mi doctorado trabajo en la es-
timulación del sistema funcio-
nal complejo y en cada uno de 
los factores o mecanismos que 
integran nuestro cerebro, tan 
complejo y a la vez tan necesa-
rio para la vida cotidiana”.

Dangel ha plasmado sus in-
vestigaciones en diferentes ar-
tículos científi cos y publi-cado 
dos libros traducidos a varios 
idiomas por una editorial acadé-
mica española, junto a su tutora: 
Elementos de Neuroanatomía, 
para estudiantes de Licenciatura 
en Educación Pedagogía-Psico-
logía, y Estimulación Cognitiva. 
Intervención Psicoeducativa en 
niños con funcionamiento inte-
lectual limítrofe.

Especialista en Neurociencias 
y Trastornos del Desarrollo Inte-
lectual por Edutin Academy, De-
laware, Estados Unidos, Dangel 
expondrá dos de sus principales 

estudios en la II Convención In-
ternacional Científi ca y Tecnoló-
gica de la Universidad de Cama-
güey, que sesionará del 22 al 26 
de noviembre, de forma virtual.

En ese evento que poten-
ciará el intercambio de espe-
cialistas cubanos y extranjeros 
en diferentes áreas del saber, 
mostrará sus resultados sobre 
el “Curso de estimulación tem-
prana y neurodesarrollo: resul-
tados de la educación virtual” 

y la “Estimulación del Sistema 
Funcional complejo en escola-
res con trastornos del desarro-
llo intelectual”.

Confi esa que en un principio 
no se inclinaba por la Educa-
ción Especial, pero su tutora lo 
encaminó sobre esa línea. Lo 
atrajo entonces la oportunidad 
de ayudar a los infantes que 
necesitan apoyo profesional y 
humano en materia de inclu-
sión y atención a la diversidad.

Texto y Foto: Yanisleidy Prado Rojas

Con casi 13 000 en toda la provincia, 
Camagüey es uno de los territorios 
del país que más equipos presen-

taron al censo para el proceso de ho-
mologación de vehículos armados por 
partes y piezas (VAP) o con transforma-
ciones no autorizadas, que se desarrolla 
de forma excepcional y por única vez. 

“¿Saben por qué por única vez?”, pre-
guntó aquí Pedro Velázquez Castillo, 
director de Seguridad Automotor del 
Ministerio de Transporte (Mitrans), en 
intercambio con propietarios, “porque 
se va a legalizar algo que está contra 
la ley, no se puede armar un vehículo 
por partes y piezas. Nos han criticado 
que estamos legalizando ‘Frankesteins’, 
pero no es así, estamos autorizando 
vehículos que ya circulaban, pero solo 
aquellos que cumplan los requisitos 
para la seguridad vial”.

Melba Villar Serrano, jefa del departa-
mento técnico de la Empresa Provincial 
de Transporte y presidenta de la Comi-
sión Provincial de Homologación de los 
VAP, dijo a Adelante que “es un proceso 
muy bueno, pues da la oportunidad a 
los propietarios de legalizar sus medios 
y mejorar la transportación de pasaje-
ros y de cargas; pero sobre todo, de ga-
rantizar su seguridad y la de todos en 
las vías”.

Así, de unos 690 VAP inspeccionados 
hasta el 17 de noviembre, habían apro-
bado menos de 70, lo que demuestra los 
desperfectos en muchos de los vehícu-
los que circulan por las vías, una de las 
causas de accidentes de tránsito.

“Hemos sido rigurosos con la inspec-
ción según lo que está establecido en 
la Ley 109, porque se trata de garantizar 
la seguridad vial”, comentó Walter Gar-
cía Seva, miembro de la comisión por 
la Ofi cina Nacional de Inspección del 
Transporte.

Velázquez Castillo subrayó que de ma-
nera general en el país los que más pro-

blemas han presentado son los arma-
dos completamente por partes y piezas. 
En el caso de las bicicletas a las que se 
les adaptó un motor, por ejemplo, ya no 
pueden tener los frenos de antes, y hay 
disgustos por los sistemas de luces pues 
hay medios que no traían intermitentes 
de fábrica. Aclaró que los Karpaty que 
quedaron de los procesos de remotori-
zación y conversión y tienen proceden-
cia legal, pero todavía están activos en 
el sistema, no serán decomisados, sino 
que el trámite se detendrá hasta que el 
antiguo propietario le de baja.

Pedro Álvarez Artiles, miembro de la 
Comisión por la Unidad Estatal de Trá-
fi co, comentó que los problemas de-
tectados en Camagüey, en su mayoría, 
tienen solución y no son graves; ade-
más, el proceso permite una segunda 
inspección.

Culminado el primer paso, el censo, se 
está realizando la revisión técnica, que 
en el caso del municipio de Camagüey 

radica en la Empresa de Revisión Téc-
nica Automotor (ERTA), conocida como 
somatón, lunes y viernes desde las 
8:30 a.m.

Martes, miércoles y jueves la comisión 
va a los municipios para evitar los movi-
mientos, la concentración de personas y 
los gastos de los propietarios. Ya estu-
vieron en Sibanicú, Najasa y Jimaguayú , 
los de menos inscripciones, y la próxima 
semana laborarán en Vertientes. Insis-
tieron en la importancia de asistir aun 
cuando el vehículo no esté apto, porque 
así entra en el proceso; por el incumpli-
miento pueden perder el derecho a ho-
mologar. En caso de enfermedad, de un 
desarme u otra razón de fuerza mayor, 
deben ponerse en contacto.

Si han hecho transformaciones deben 
entregar las fotos actualizadas para el 
expediente y una fotocopia del carné de 
identidad. Luego de la revisión técnica, 
deben inscribirse como clientes de ERTA 
y pagar 200.00 pesos por el servicio. 

Cuando un vehículo es declarado no 
apto, tiene seis meses para volver a 
presentarse con las difi cultades solu-
cionadas. Los expedientes aptos pasan 
a la Comisión Minint-Mitrans Provincial 
donde en siete días verifi can otros as-
pectos. De ahí se remite a su homóloga 
nacional que cuenta con 30 días natura-
les para la evaluación y comprobación 
del diagnóstico, y propone al Ministro 
hacer uso de sus facultades de orien-
tar al Registro de Vehículos inscribir los 
medios aprobados.

Una vez que concluya el plazo del 
proceso de homologación, en 2022, no 
podrán circular más aquellos que no se 
presentaron al censo o no aprobaron la 
segunda inspección. 

Según declaraciones de Mario Pérez 
Ventura, director general de Transporte 
Automotor del Mitrans, publicadas por 
Cubadebate, “hasta ahora ha habido 
una reacción positiva, porque han visto 
la confi anza y que, independientemente 
del rigor en la observación de los requi-
sitos, hay voluntad de ayudarlos, seña-
larles los problemas e, incluso, a veces 
recomendarles cómo resolverlos, noso-
tros o entre ellos mismos”.

Así lo ratifi có Omar Rivera Tamayo a 
Adelante: “Este motor lo compré a riesgo 
de una persona que remotorizó. Imagí-
nese lo contento que estoy porque es 
una oportunidad de legalizar esto que 
sabíamos era ilegal. Tenemos muchos 
problemas con el transporte y un medio 
así resulta muy necesario, más cuando 
uno tiene familia, pero los motores con 
capa son muy caros. 

“Este tuve que mejorarlo para cum-
plir con los requisitos, y no diría que 
son muy exigentes, sino que piden lo 
necesario para circular porque se trata 
de proteger la vida de uno. Agradezco 
a la dirección del país, al Presidente, al 
Mitrans. Es una oportunidad única y nos 
alegra mucho”.

Premio a la Ciencia y el humanismo de Dangel

Avanza homologación de vehículos armados por partes y piezas

Por Alexei Nápoles González (Colaborador). Foto: Alejandro Rodríguez Leiva
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Era teletipista en una esta-
ción de correo del pueblo 
de Camalote. Luego se hizo 

teatrista, llegó a ser el más des-
tacado del año en Camagüey; 
ganó premios de dramaturgia, 
dirigió, pero un día se fue a 
vivir a Colombia. Una década 
después, Leonardo Leyva Fer-
nández regresa para seguir con 
su arte dramático.

Adelante encontró los datos 
de ese pasado en su muro de 
Facebook, donde Ángel Padrón 
dejó imágenes del boletín del 
Festival Nacional de Teatro de 
Camagüey de 1998, como re-
cuerdo mutuo de entrevistador 
y entrevistado.

El pretexto de aquel “Re-
trato hablado” fue la puesta 
en escena de Boleto a Moscú, 
un versión libre que hizo a las 
Tres hermanas, de Antón Chéjov 
(1860-1904), a casi un siglo del 
estreno.

Entonces respondió que la 
humanidad no acaba de re-
solver lo que el admirable 
narrador y dramaturgo ruso 
planteaba en sus obras: “Hay 
mucha tristeza e inconformi-
dad rondando la vida de cada 
ser humano”.

Ahora, Leyva Fernández es el 
nuevo director artístico de Tea-
tro D’ Luz —compañía que el 31 
de octubre celebró su noveno 
aniversario—, y con ese colec-
tivo montó El cuarto jinete de 
mi Apocalipsis.

“Es un espectáculo refl exivo 
acerca del caos en el que está 
viviendo el mundo. Demanda 
un training actoral distinto, de 
recursos expresivos desde otra 

perspectiva, de mayor intelecto 
y ofi cio del actor”, contó.

Está seguro que su obra mar-
cará un antes y un después 
para la compañía, con un punto 
de giro que favorezca el diá-
logo con el espectador desde 
otra perspectiva. Además su-
prime la palabra hablada: “No 
hay texto como palabra, sino 
desde la energía, desde la sen-
sorialidad. Y eso realmente es 
una estética que nos complace 
muchísimo porque es sentir 
que encontramos un cambio 
importante para que Teatro D’ 
Luz se revisite desde su propia 
sede cultural”.

—El teatro callejero estaba 
predominando en la ejecutoria 
de esta compañía, ¿qué enfoca 
del perfi l técnico expresivo del 
intérprete?

—Cada poética tiene sus pro-
pias exigencias y metodolo-
gías. Tenían un amplio espec-
tro en teatro de calle, contacto 
con el público, su mundo de 
estatuas ha sido muy valioso 
para la cultura camagüeyana 
y donde se ha presentado. Sí 
necesitan indagar en otras téc-
nicas complejas, inspirados en 
preceptos de grandes maes-
tros como Jerzy Grotowski, Eu-
genio Barba y Antonin Artaud. 
Ahora se ven obligados a cues-

tionar su propia existencia 
dentro del grupo.

—Ha dicho que los grupos de 
teatro mueren jóvenes, ¿por 
qué?

—Hay como una máxima que 
puede parecer un invento, 
pero es real. Después de ocho 
años en la compañía, si no se 
abren a otras perspectivas 
tienden a anquilosarse en sus 
propios caminos. Eso reper-
cute en un nuevo espectador 
que vamos a la búsqueda, a la 
caza de esa nueva persona que 
dialogue con nosotros desde 
esa mirada.

—Pertenece a una gene-
ración intermedia, entre los 
fundadores de los grupos de 
teatro en Camagüey y los de 
hoy; es recordada por crítica y 
profunda.

—Sí, mi generación fue un 
poco difícil. Es la generación 
de Freddys Núñez Estenoz. Co-
menzamos juntos, estudiamos 
juntos, empezamos juntos en 
el teatro. Tuvimos algunos apo-
yos, como siempre, pero como 
en todo proceso humano hay 
altisonancias. 

“Luego estuve diez años fuera 
del país. Viví en Colombia. Allí 
me dediqué a la práctica tea-
tral, a la pedagogía, redimen-
siono conceptos, ideas, otras 
miradas y me reincorporo otra 
vez a mi país, con estas nuevas 
infl uencias positivas”.

—¿Qué ha encontrado dentro 
del panorama de las artes es-
cénicas para cambiar?

—En estos momentos hay 
dos compañías que se han 
solidificado mucho: Teatro 

del Viento con una estética 
muy social, de discurso in-
mediato con la realidad; y 
Teatro del Espacio Interior, 
con una línea más cerrada, 
performática con sus pro-
pios hallazgos. Hablamos de 
dos colectivos en una plaza 
tan grande como Camagüey. 
El anhelo de muchos teatris-
tas de Cuba es venir. La res-
puesta del público siempre 
ha sido contundente.

“Es una responsabilidad 
también artística que Teatro 
D’ Luz se coloque dentro de 
ese panorama cultural, no solo 
teatral, como opción impor-
tante, como una necesidad de 
entender que el teatro tiene 
distintas aristas, lenguajes 
desde un concepto transgre-
sor. Estoy muy a la expectativa, 
porque es un fenómeno por 
corroborar”. 

El estreno de El cuarto jinete 
de mi Apocalipsis nos con-
fi rma a los protagonistas en 
pugna con las circunstancias, 
con la vida, con ellos mismos, 
pero con el afán de purifi ca-
ción de los sentimientos hu-
manos: “se inspira en la dra-
maturgia de la imagen como 
recurso visual, se integran los 
recursos expresivos del teatro 
desde la belleza, las imáge-
nes, la plasticidad, los recur-
sos armónicos de las luces, o 
sea, un hecho vivo, un hecho 
sensorial. Si eso se consigue, 
el espectador se dispone a 
entender los cambios; pero si 
no ocurre, nos quedamos en 
pretensiones; y el teatro debe 
llegar a las personas”.

Apuntes de un asomo a la Feria
Es el pabellón más pequeño del 

Recinto Ferial, y un cálculo a 
vista entre el espacio y la mul-

titud hace dudar de si habrá oferta 
sufi ciente para tantos días; sin em-
bargo, apenas comienza la Feria Na-
cional de Artesanía en esta ciudad, 
prevista del 18 al 28 de noviembre.

Si se accede por la Avenida 26 de 
Julio recibe el mobiliario de Alberto 
Cabalé, cuya oferta solo es posible 
adquirir desde el exterior de Cuba, 
a través de la pasarela de pago ges-
tionada por la empresa CITMATEL.

Se aprecian otros productos de 
miembros del Registro Nacional del 
Creador, y junto a ellos, proyectos 
de gestión no estatal como el de 
la fl orista Maritza Almarales García. 
También hay textil, orfebrería, cal-
zado y bisutería, entre otras opcio-
nes en una Feria inaugurada con el 
prodigio del Dúo Voces, el reconoci-
miento a instituciones del sistema 
de Salud, y las palabras de Belkis 
Cruz, directora de la fi lial del FCBC.

Los organizadores del evento y 
los anfi triones del Recinto deberán 
extremar las medidas sanitarias 
para evitar aglomeraciones, por los 

riesgos para más de una veintena 
de expositores, trabajadores y el 
público en un territorio donde está 
al acecho la COVID-19.
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Evelyn Echazábal y Armando Ronquillo interpretan a la actriz Kabuki y a 
Abadón en la nueva obra de Leonardo. 

• Viernes, sábados y domingos de noviembre hasta diciembre, Teatro 
D’ Luz presenta obra nueva en la sala La Edad de Oro, a las 9:00 p.m. 
Adelante conversa con su director artístico.

El teatro de 
Leonardo Leyva

A cargo de Yanetsy León González

La galería Amalia, en la sede del Fondo Cubano de Bie-
nes Culturales (FCBC), recibió esta semana la exposición 
colectiva itinerante Carteles. Integrada por 51 obras de 23 
artistas gráfi cos es un homenaje a Fidel, a la Revolución 
y un recorrido por esta expresión visual. Estará en Cama-
güey hasta diciembre.
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Con entrada a diez pesos, abre de lunes a viernes, de 9:30 a. m. a 6:00 p.m., y sábados 
y domingos hasta las 8:00 p.m.



El primer capítulo de la 
aventura de los hermanos 
York y Jhon González Bu-

chana en el fútbol italiano ter-
minó tras un mes de pruebas 
con el Udinese Calcio, uno de 
los clubes históricos de la pri-
mera división. Visto de modo 
frío, el hecho de que ninguno 

de los dos haya logrado que-
darse en el conjunto bianco-
nero es lamentable, pero hay 
otros matices esperanzadores 
detrás de esta experiencia ini-
cial, según contó a Adelante el 
mayor de los chicos del muni-
cipio de Minas. 

—¿Cómo valoras el resul-
tado global de las pruebas que 
realizaron?

—Creo que fue un mes muy 
valioso porque aprendimos 
cómo funcionan las academias 
del fútbol europeo y pudimos 
probar nuestro nivel. Allá nos 
acogieron bien y los entrena-
mientos fueron muy buenos 
desde el punto de vista táctico. 
Incluso visitamos las prácticas 
del primer equipo y conocimos 
a sus estrellas. Los técnicos no 
hablan mucho ni te dan pistas 
sobre la valoración que tienen, 
por eso nos esforzamos a full 
hasta el último día. 

—¿Tuvieron la oportunidad 
de competir?

—Los propios juegos de prác-
tica son una competencia, por-
que estás buscando un puesto 
entre muchísimos jugadores de 
todo el mundo. También efec-
tuamos un partido contra un 
equipo de tercera división en el 
que me dieron la oportunidad y 
la aproveché creando varias ju-
gadas de peligro, creo que ese 
día los convencí. 

—¿Todavía te ves con posibi-
lidades de fi char?

—Claro que sí, de hecho, creo 
que si la visa no se hubiese 
vencido tan rápido, en invierno 
tenía esa oportunidad. No obs-
tante, los dirigentes me asegu-
raron que si a mi regreso seguía 
mejorando era muy probable 
que me ofrecieran un contrato 
en el mercado de verano de 
2022. No fue el caso de mi her-
mano, pero igual regresamos 
convencidos de que otros clu-
bes de primera o segunda po-
drían interesarse en nosotros. 

La italiana es una de las me-
jores ligas del mundo, pero 
York considera que los cuba-
nos tienen posibilidades de 
insertarse…

“En varias academias de Italia 
hay muchachos de sangre cu-
bana haciendo un gran trabajo 
y todo el mundo se está fi jando 
en eso. Además, a mi me seguía 
el Udinese desde hace varios 
años, pero prácticamente me 
habían perdido la pista. Esos 
clubes nos ven en categorías 
sub-15 y sub-17 y se quedan im-

presionados de nuestro físico, 
si en ese momento se logran 
los acuerdos, podríamos tener 
varios jugadores en sus escue-
las. Creo que este primer paso 
servirá para que las federacio-
nes de ambos países inicien 
ese camino”. 

En medio de este episodio a 
York le llegó la buena noticia de 
su regreso a la selección nacio-
nal de mayores para la fecha de 
amistosos ante Nicaragua…

“Me alegré mucho porque re-
presentar a Cuba es lo máximo. 
También quería compartir 
grupo con los jugadores que 
han venido de otros países, 
pues desde que comenzó ese 
proceso no había entrado en 
la convocatoria. Me sentí muy 
bien en esta semana y traté 
de aportar lo mejor de mí en 
el tiempo que me dieron en el 
primer juego. Después de ganar 
3-0, perder 0-2 fue un poco de-
cepcionante, pero seguiremos 
trabajando juntos para mejorar. 
Estoy seguro que los buenos 
resultados vendrán pronto”. 
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El Instituto Nacional de 
Deportes, Educación Fí-
sica y Recreación (Inder) 

abrió esta semana todos sus 
frentes de actuación en Ca-
magüey como parte del re-
greso a la nueva normalidad 
en el país y el festejo por el 
19 de noviembre, Día de la 
Cultura Física y el Deporte. 
Según informó en conferen-
cia  de prensa el director 
provincial de deportes, Mario 
Núñez Caballero, “desde el 
pasado lunes funcionan nue-
vamente los gimnasios de 
musculación, los 44 parques 
biosaludables, las áreas es-
peciales para la práctica de 
diferentes disciplinas, así 
como las clases de educa-
ción física y los espacios re-
creativos. 

“En las áreas de la playa 
Santa Lucía se realizarán 
actividades los fi nes de se-
mana como si estuviéramos 
en pleno verano, pues sabe-
mos que la población visitará 
muchísimo el balneario en 
esta etapa. En las comunida-
des de todos los municipios 
también regresarán los pro-
gramas A Jugar y las com-
petencias de béisbol en los 
estadios que hemos repa-
rado en los últimos meses”, 
agregó. 

Otra fi esta de barrio que 
se vivirá en estos días es la 
declaración de Casa Pana-
mericana en los hogares de 
los 19 agramontinos que par-
ticiparán en los Juegos Pa-
namericanos Junior de Cali, 
Colombia. Los familiares de 
nuestros representantes a la 

primera edición de la cita 
recibirán el reconocimiento 
de sus vecinos y las autori-
dades deportivas, políticas 
y gubernamentales en cada 
territorio en el momento que 
se etiquete la puerta de sus 
casas.  

Este viernes en la ma-
ñana continuó el programa 
de construcción y mante-
nimiento que despliega el 
organismo desde hace dos 
años con la reinauguración 
del gimnasio de judo y lu-
chas de la capitalina Plaza 
de Méndez y en la noche se-
ría la habitual gala artística 
por el 19 de noviembre en el 
teatro Principal. A fi nales de 
año se entregarán el estadio 
de pelota de la comunidad 
de Piedrecitas en el munici-
pio de Carlos Manuel de Cés-
pedes, el gimnasio de lucha 

de Cascorro, en Guáimaro y 
el complejo deportivo de Se-
nado, en Minas, en saludo al 
aniversario 63 del triunfo de 
la Revolución. 

El plato fuerte deportivo 
de lo que queda de año se-
rán los juegos de exhibición 
que organizará el equipo To-
ros de Camagüey como parte 
de su preparación hacia la 
61 Serie Nacional de Béisbol. 
Hace una semana efectuaron 
el primero de estos encuen-
tros entre los integrantes de 
la preselección provincial en 
un estadio Cándido González 
que volvió a acoger público 
por primera vez desde enero 
de 2020. Estos espectáculos 
con entrada gratuita de los 
fanáticos continuarán ma-
ñana domingo con el choque 
entre los Toros y los Leñado-
res de Las Tunas. 

INDER abre todos sus servicios

York y la ruta cubana hacia Italia

En su última actualización, el sitio especializado Transfermarkt incluye a 
York en la nómina del Primavera 2 del Udinese, hecho que confi rma el inte-
rés del club en hacerse de sus servicios próximamente. 
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La Escuela de Iniciación Deportiva (EIDE) Cerro Pelado, de esta 

ciudad, retomó el curso escolar 2020-2021 con la presen-
cia desde el pasado lunes de más del 95% de su matrícula.                                                                                                                                  

Hace menos de 30 días los locales de la cantera deportiva local 
todavía acogían pacientes y contactos de casos positivos a la 
COVID-19, pero en una semana sus trabajadores higienizaron y 
alistaron todo para recibir a los estudiantes.

Según Iosvanis Urizarri, director de la EIDE, “la prioridad es 
que se complete exitosamente el proceso docente e ir recu-
perando las capacidades físicas en los entrenamientos, pues 
de celebrarse Juegos Escolares, serán en el próximo curso”. De 
esta manera, en las venideras 14 semanas los atletas-estudian-
tes recibirán seis turnos diarios de clases y luego realizarán 
las evaluaciones fi nales en dos semanas. Si no ocurre algún 
contratiempo, en la primera quincena de marzo debe cerrar el 
curso 2020-2021 y en la segunda comenzaría el 2021-2022.

Hasta hoy ya se habían incorporado a las aulas más del 95% 
de los 949 atletas del centro, pues algunos vieron interrumpi-
dos los ciclos de vacunación contra la COVID-19 y sus padres 
prefi rieron terminarlos en casa para luego incorporarlos. “La 
decisión de los familiares se respeta y apoya, ya hemos prepa-
rado las vías para que quienes están en esa situación reciban 
clases a distancia. Otro grupo de muchachos que tampoco han 
concluido su vacunación decidieron venir y por ellos hicimos 
las coordinaciones con las autoridades de Salud Pública para 
que se vacunen el día previsto y estén en sus hogares las 24 
horas posteriores”.

Algunos de sus gimnasios ya acogían deportistas, como el 
de boxeo, donde el campeón mundial de boxeo de 1982, Car-
los García, realizaba algunos ejercicios de coordinación con 
una docena de discípulos. Minutos antes, Waldo Santiago, jefe 
de cátedra de la disciplina, les dio la bienvenida a todos los 
aprendices de pugilismo y les recordó las nuevas medidas sa-
nitarias que deben cumplir en todas las áreas de la institución.

En las aulas las primeras horas fueron para explicar los hora-
rios, entregar base material de estudio y puntualizar el punto 
en el que se retomará cada asignatura. Resulta extraño ver a 
algunos educandos sin uniforme, pero el reglamento ahora lo 
permite, algo que agradecen algunos que han aumentado la 
talla y el peso considerablemente. Así de pintorescos empeza-
ron nuevamente a sudar, aprender y soñar los campeones del 
futuro en Camagüey, algunos más precavidos que otros, pero 
todos felices de volver a esta suerte de normalidad.

Atletas-estudiantes 
regresan a la “Cerro Pelado”

A cargo de Félix Anazco Ramos
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¿Dónde y cuándo los pendientes?
La normalidad que añoramos por casi 20 meses ahora nos sorprende de a poco, con los regalos de la co-

tidianidad que ya extrañábamos, la que nos llega con nasobuco y medidas sanitarias para que el virus no 
vuelva a ser protagonista en nuestros lares. La mejor, y la mayor, de nuestras escenas de presencialidad 
ha sido el regreso a las aulas de todos los estudiantes, y con ello, de la familia al trabajo, a las gestiones 
hogareñas, a los espacios para la recreación… Así la provincia ha despertado del sueño pandémico para 
volver a crear y a servir “en vivo”. Seamos consecuentes, cuidémonos y cuidémosla. 

A partir de la mejoría sustancial de la situación epidemiológica derivada de la                                   
COVID-19, las instituciones de Salud retoman paulatinamente sus servicios habi-

tuales. Para el tratamiento a esa enfermedad se mantienen los hospitales Amalia Simoni, el militar 
Octavio de la Concepción y la Pedraja, y la extensión del “Materno” en el Centenario. Regresa a las po-
liclínicas la proyección comunitaria de diversas especialidades; comienzan las consultas de Estoma-
tología General Integral, Periodoncia y Prótesis Dental, y las de las salas de rehabilitación. Reanudan 
sus actividades las casas de abuelos y el servicio diurno de los hogares de ancianos.

Dependencias de Justicia Servicios

Salud

Registro del estado civil materno y de estado 
civil (Palacio de los Matrimonios)

Registro del estado civil

Unidades notariales

Banco de Crédito y Comercio (Bandec) 
y Banco Popular de Ahorro (BPA)

Registro de Consumidores

Tiendas Caracol

Sistema de atención a la Familia

Lavanderías

Comercio
Bodegas, mercados industriales 
y puntos de venta de materiales

Antecedentes penales

El registro de la propiedad

8:00 a.m. a 12:00 m.
y de 1:00 a 4:00 p.m. 

8:00 a.m. a 12:00 m. 
y de 1:00 a 4:00 p.m. 

8:00 a.m. a 12:00 m. 
y de 1:00 a 5:00 p.m. 

9:00 a.m. a 5:00 p.m.

9:00 a.m. a 5:00 p.m.

9:00 a.m. a 7:00 p.m.

8:00 a.m. a 5:00 p.m. 

7:30 a 11:00 a.m. y de 3:40 a 7:30 p.m.

Notaria # 1 (Independencia, en 
las inmediaciones de la helade-
ría Coppelia): 32-291135.
Notaria # 2 (Cisneros, frente a la 
Uneac): 32-298072.

8:00 a.m. a 12:00 m.
 (atención a la población).

1:00 p.m. a 4:00 p.m. (espacio 
reservado para solicitudes 
online, empresas y abogados).

8:00 a 11:00 a.m. (se reciben 
los trámites).

8:00 a.m. 12:00 m. y de 1:00 a 4:00 p.m. 
(solicitud y recogida de documentos, 
presenciales y online).

8:00 a.m. a 3:00 p.m. 8:00 a 11:00 a.m

1:00 a 4:00 p.m. (recogida de 
trámites solicitados con un 
término de diez días).

7:00 a.m. a 12:00 m. y de 1:00 a 
4:00 p.m. (subsanacion de errores).

Atención a los abogados.

A tenor de la gran afl uencia de público y la 
necesidad de cumplir las medidas de dis-
tanciamiento, los interesados pueden llamar 
con antelación, por vía telefónica, de 8:00 a 
11:00 a.m. para pedir una solicitud previa, y 
aquellos que lo deseen pueden hacerlo de 
manera presencial.

8:00 a.m. a 11:00 a.m. y de 1:00 p.m. a 4:00 p.m. 
(son recibidos los abogados y bufetes).

Mantiene lo implementado res-
pecto al servicio de comida para 
llevar y el servicio a domicilio.

El servicio de ómnibus urbanos en la ciudad 
de Camagüey reinició con unos 47 medios 
en todas las rutas, entre las que favorece-
rán a las muy demandadas 2, 19 y 24, que 
disponen de seis, en tanto para la 25 se 
destinarán cuatro. Priorizarán las primeras 
horas del día, a partir de las 6:00 a.m., y la 
tarde hasta las 7:00 p.m. Todavía no están 
defi nidos los precios topados para los trans-
portistas privados, cuyos montos andan 
disparados.

Centro Comercial de Calle Cuba 
8:00 a.m. a 8:00 p.m. (pedidos nacionales 
e internacionales de las tiendas virtuales) 

Bares: 12:00 m. a 12:00 p.m. (se 
extiende a las 2:00 a.m. de vier-
nes a domingo).

El resto de los establecimientos mantinen 
sus horarios y servicios habituales.

El Tablao, la Campana de Toledo, El Diching 
y Luna Mar (en Santa Lucía): 10:00 a.m. a 
10:00 p.m. 

Tiendas con venta en MLC 
9:00 a.m. a 6:30 p.m. 
El Encanto 
8:00 a.m. a 8:00 p.m. 

Lunes a viernes

Lunes a viernes
Martes a jueves

Lunes y viernes

Lunes a viernes

Lunes a viernes

Lunes a domingo

Lunes a domingo

Lunes a domingo

Lunes a viernes

Lunes a viernes

Lunes, 
miércoles 
y viernes

Lunes a miércoles

Lunes a viernes Sábados

Jueves y viernes

Sucursales bancarias
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